

Escala Crítica/Columna diaria

*Incumplida la promesa de procesos menos costosos y más eficientes *Recurso público busca evitar dinero negro; privan las malas costumbres

*Mañana, la mayor parte de los precandidatos de Morena-Tabasco

Víctor M. Sámano Labastida

MUCHO dinero para la actividad electoral, que no necesariamente para la actividad política. El Instituto Nacional Electoral (INE), surgido bajo la promesa de hacer menos costosa la contienda de partidos y candidatos, no ha encontrado la fórmula ni parece que está dedicada a eso. Con el argumento de que tendremos las elecciones más complejas de la historia, en el 2018 los partidos políticos y candidatos independientes dispondrán en conjunto de una bolsa de 6 mil 788 millones de pesos.

Como el dinero público se reparte de acuerdo al porcentaje de votos obtenidos por los partidos en el proceso nacional anterior, el PRI será el que reciba más recursos con mil 689.5 millones de pesos; le sigue el PAN, con mil 281.1 millones, y el PRD, con 773.5 millones.

Morena, que por primera vez se beneficia de este reparto recibirá 649.2 millones de pesos, y el PT –que estuvo a un paso de perder el registro-, tendrá 376.7 millones. Entre estos dos aliados dispondrán de casi un mil millones de pesos.

Otro tradicional aliado, pero del tricolor, el PVEM tendrá 578.2 millones de pesos y Nueva Alianza se llevará 419.1 millones. Otro partido que por primera vez se beneficiará de esta enorme bolsa es Encuentro Social, con 398.3 millones.

Habrà una “pequeña bolsa” de unos 43 millones de pesos para los candidatos independientes.

LOS AGUJEROS DE LA RED

HAY QUE aclarar que estos recursos son distintos de los que cada partido con registro estatal reciba en cada una de las entidades del país, donde se repite la ecuación aplicada hasta ahora: el PRI con un mayor volumen de ingresos, seguido por el PAN y PRD.

Lorenzo Córdova Vianello, presidente consejero del INE, reconoció que el monto será “el más alto de la historia que el Estado mexicano destinará a financiar la política”. Insisto: para financiar a los partidos, no necesariamente al quehacer político. Hemos visto que varios

partidos sólo aparecen en épocas electorales y otros han abandonado la actividad propiamente de formación ciudadana.

Se calcula que entre los recursos federales y los estatales, los partidos recibirán en el 2018 unos 13 mil millones de pesos.

El consejero Ciro Murayama argumentó que el financiamiento público tiene como objetivo evitar que los dirigentes partidistas acudan a dinero de origen desconocido. Habría que decir: dinero desviado de los recursos públicos, financiamiento privado no reportado y, en el extremo, dinero procedente del crimen organizado.

LOS DE ADELANTE CORREN...

UNA CLAVE de la estrategia electoral de Morena es adelantar sus candidaturas, aunque con denominaciones diversas. Es el método que Andrés Manuel López Obrador ha utilizado para contrarrestar la desventaja desde la oposición. Cuando AMLO todavía estaba en el PRD, pero ya con su Movimiento de Regeneración Nacional, estableció la figura de “Protagonistas del Cambio Verdadero”. Constituido Morena como partido, los precandidatos o señalados para alguna función especial pasaron a ser al “Promotores de la Soberanía Nacional”. Sin embargo, en las elecciones del 2016 y 2017 fueron impugnadas estas figuras, por lo que ahora se designarán “Coordinadores de Organización”.

De esta manera, mañana el consejo político de Morena-Tabasco, que encabeza José Eduardo Beltrán, repondrá el proceso mediante el cual Adán Augusto López, Evaristo Hernández Cruz y Lorena Méndez Denis habían sido designados promotores a nivel estatal, de Centro y Comalcalco, para convertirse en “coordinadores”. Como le decía, es un paso para llegar a ser candidatos; para serlo tendrán que cumplir otras formalidades internas.

En su asamblea de este martes, los morenistas también confirmarán cómo aplicarán en los municipios los criterios de paridad de género, por lo que es posible que allí se conozcan los municipios en los que habrá encuestas y en cuáles ya llegaron a acuerdos por candidatos de unidad.

Según la convocatoria firmada por Beltrán Hernández, la asamblea de consejeros propondrá “coordinadores” para la primera y segunda fórmula a nivel federal. Esto es –se entiende- para las candidaturas al Senado. Se prevé que habiendo aspirantes como María Luis Somellera, Mónica Fernández, Nelly Vargas, Leticia Romero y Candelaria Pérez, esta cuestión la tendrán que resolver por encuestas.

También abordarán las definiciones en los 6 distritos federales y los 21 distritos locales. De acuerdo a lo anunciado por López Obrador, el límite para alcanzar “consensos” entre los morenistas a nivel nacional es el 3 de septiembre. Como le decía: van adelantados, aunque se mueven en el filo de la legalidad.

AL MARGEN

EN COMALCALCO el PRI debe tomar una solución correcta en la selección de su dirigencia municipal, porque será una de las plazas más competidas en las elecciones del 2018 y clave para los resultados en ese distrito de La Chontalpa. Por ahora la disputa por la jefatura de los priistas está entre Efraín Córdova Guerra y David Méndez de la Cruz. Nos cuentan que Córdova –primo de Jaime Córdova-, sólo consiguió la firma de tres aspirantes, en tanto que Méndez obtuvo la firma de otros diez. Como verá, hay muchos que quieren pero pocos que pueden. Ya no es el PRI avasallador; ahora tiene que competir. Además, como en el 2015, por los pasillos deambula el fantasma del Partido Verde. (vmsamano@yahoo.com.mx)